

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Juéves 23 de Noviembre de 1893.

Año XXII. Núm. 6.158.

## A donde van

Aún están presentes en nuestra imaginación el espantoso cuadro de muerte y desorden que presentaba nuestro Gran Teatro en la noche del martes; aquellos charcos de sangre tibia aún que manaba de los destrozados miembros de cadáveres mutilados; los rostros de aquellos caballeros y bellas damas, un momento antes tan placenteros, desfigurados en un instante de horrenda agonía y acribillados de menudos proyectiles; los vestidos y espléndidos ropajes salpicados de sangre y de sesos esparcidos; el vértigo y alocaamiento de los que andaban de acá para allá, presa de un terror tan grande como su estéril conmiseración ante aquellas vidas irremediabilmente perdidas. Y después el triste y lúgubre acompañamiento tras gran número de ataúdes desfilando por la Rambla enlutada; las tiendas cerradas; agua y lodo abajo, y arriba obscura cerrazón y hálitos de invierno, cual si la misma Naturaleza se asociara á nuestro quebranto, con doliéndose con los rumores de la pertinaz y pausada lluvia y el sordo gemir de las ingratas rachas del viento otoñal.

Pasó ya. Al estupor de los primeros momentos, sucedió un profundo abatimiento que paralizó por largo tiempo las ordenadas funciones del raciocinio. Como si la explosión hubiera extendido sus efectos destructores hasta lo más íntimo de nuestro ser, la mente permaneció inactiva y como muerta, y la indignación sin acertar á coordinar una defensa eficaz, en tanto que las ideas, perezosa y malamente concebidas, se desvanecían al punto mismo de formarse.

Y pasó también. Bien así como el poderoso muelle comprimido largo rato en el tornillo, recobra su elasticidad y aparta vigorosamente las potentes bocas de hierro que le sujetaban, asimismo el espíritu despliega al fin sus alas, sacude su inercia y mirando serenamente hacia adelante ansiosos de ver el alcance del mal presente, nos preguntamos:

¿A dónde se va con estos atentados? ¿Qué nos espera?

Tal es la magnitud del crimen y tales sus efectos, el reto lanzado á la sociedad es de tal índole, que por ley natural sus consecuencias han de ser perdurables é inmensas. No ya la sociedad de Barcelona recordará con estremecimiento la catástrofe y tratará de evitar otra igual; sino que en España toda, en todas las capitales de Europa; es más, en ambos mundos civilizados repercutirá como voz de eco colosal el estallido de la bomba rellena de dinamita y metralla, sembrando por doquier el mismo espanto y despertando en todo el mundo iguales zozobras y recelos.

Ahora que les han salido á los anarquistas oradores y sofistas que bordan peligrosas sutilezas acerca del derecho al trabajo y derecho á la vida; ¿qué mucho que con oradores ó sin ellos las clases burguesas la den en filosofar sobre el muchísimo menos trascendental y á la par muchísimo más inocente tema de «derecho al miedo»?

Y ello es inevitable. El instinto de conservación es tan poderoso, que no ya los ánimos apocados se vuelven precavidos cuando pasa cerca de ellos el escarmiento, sino los corazones más esforzados se tornan medrosos cuando la muerte amenaza de cerca á ellos ó á sus familias.

Si la vida en las capitales se hace peligrosa, muchas serán las familias que volverán á vivir á los campos, abandonando estos centros populosos que ofrecen algunas comodidades, es verdad; pero á cambio de riesgos y gastos mucho mayores. Y dicho se está que si en los campos el proletario es independiente y vive directamente de la tierra, no acontece otro tanto en las ciudades, donde todos ellos viven directa ó indirectamente de las superfluidades del que posee.

El temor hará que se abstengan determinadas clases de frecuentar en absoluto los espectáculos públicos, fiando todos sus diversiones á las fiestas caseras de parientes y amigos, y contribuirá á la separación y deslinde de las clases sociales, la base de cuyas relaciones mútuas será la sospecha y la desconfianza.

Tenderá á la supresión del lujo, gracias al cual se arruinan los burgueses, perdiendo los salvadores hábitos del trabajo; con lo cual se les hará un gran favor; pues el lujo es como un gusano devorador que acaba con las fortunas, la salud y la misma existencia de las familias que á él se entregan.

En cambio, las bellas artes, la música, la pintura etc. á las que tantos hombres nacidos en humilde cuna deben su gloria y su fortuna; faltos de estímulo y de noble rivalidad en la adquisición y goce de sus preciadas obras, decaerán cada día más, dejando en la indigencia á los artistas.

¿Y se ha pensado bien cuán inmenso es el número de personas que viven de lo superfluo, del cultivo de las bellas artes, del teatro, de la publicación de obras ilustradas, de la explotación de aguas y balnearios, en una palabra, del lujo?

Curados los ricos de esta afición á las prodigalidades, unirán á los privilegios de que ya hoy gozan las saludables virtudes de la frugalidad y economía que la pobreza impone; y la lucha, la terrible lucha por la existencia, será aún más desigual y penosa.

El mundo será más estrecho; habrá menos sitio para los desheredados por que habrá menos necesidades que sa-

tisfacier, y por ende menos empleos.

Como consecuencia inevitable de todo ello, un gran número de proletarios, jóvenes aún y robustos, carecerán de ocupación en qué emplear honrosamente el vigor de sus brazos, y constituirán legiones de mendigos que la necesidad empujará hacia apartadas y despobladas tierras, lejos de la patria querida; ó bien obligará á solicitar el indispensable y mezquino sustento de la beneficencia pública,—pan mil veces más amargo que el amasado con el sudor de la frente,—que ese al menos eleva, dignifica y permite gozar los inestimables consuelos que la familia, la misma sociedad y la patria proporcionan al que es buen padre, buen esposo y útil ciudadano.

## La campaña de Melilla

Melilla 16.—El comandante general al ministro de la Guerra:

Sin novedad. Observándose que los moros apenas se han aproximado á nuestros límites, no han disparado hoy ni la plaza ni los fuertes.

Las fuerzas del cuarto cuerpo de ejército que llegaron esta mañana se encuentran ya acampadas en las Horcaes Coloradas con la brigada Montero, en campamento preparado de antemano.

Descargado el vapor «Cámara», han salido para Málaga y para Barcelona los tres barcos que trajeron fuerzas de esta capital.

Mañana irá á Chafarinas el vapor «Sevilla» con enfermos, dirigiéndose á los presidios menores.

\*\*\*

Melilla 17.—El comandante de la escuadra al ministro:

Entró el crucero «Luzón» con 50 confinados, quedando incorporado á la escuadra.

Han entrado los vapores «Turia», «Puerto-Mahon» y «Octulia» con el regimiento de Asia y los cazadores de Figueras y Barcelona. Conduce además municiones y efectos. A las once estará todo desembarcado.

Sin novedad en la plaza y buques de la escuadra.

### EL GENERAL EN JEFE

No se han desvanecido aun las dudas. El general López Dominguez continúa encariñado con la idea de ejercer el mando en jefe en Melilla, así que llegara el caso de realizarse las grandes operaciones militares; y la mayoría de los ministros persiste en señalar los inconvenientes que ofrece tal viaje.

Dice el ministro de la Guerra que van siendo muchas las fuerzas que se reúnen en Melilla para mandadas por un general de división, pero aun así está dispuesto á enviar hasta tres ó cuatro batallones más, si el general Macias considera que con la suma de dichos elementos puede ejecutar con

fortuna los avances necesarios para garantizar la construcción del fuerte nuevo.

«No pretendo—añadía el general—quitar á nadie su gloria, ni tengo ambición de conquistarla para mí; mas creo que con las fuerzas antes indicadas, no ha de tener el general Macias las necesarias para las operaciones acordadas».

### EL CAMPO DE MELILLA

Este se ha de convertir en un verdadero campo atrincherado, para evitar que nuestras tropas hayan de volver á la plaza para encontrar refugio.

Una vez termine el atrincheramiento, podrá considerarse para los efectos de la defensa, como plaza todo el campo, y las obras ejecutadas durante el día no quedarán á merced de los moros, que solían destruirlas durante la noche.

### LO QUE PUEDE HACER MACÍAS

Entre ministeriales que pueden conocer bien los propósitos del gobierno se creía ayer que el Sr. Macías, con las tropas que tiene á su mando y unas pocas más, pudiera batir á los rifeños, desalojándoles de las posiciones que eran nuestras y vengando severamente la ofensa que nos hicieron.

Divididas las fuerzas por brigadas se dice que bien puede un general de división dirigir las operaciones, y de este modo se evita la cuestión relativa á la designación de general en jefe.

Existen actualmente en Melilla 13.000 hombres entre las diferentes armas, y una vez se envíen más batallones, se completarán hasta 16.000.

### EL PLAN DE MACÍAS

El algunos círculos se atribuye al general Macias el propósito de que las fuerzas de su mando hagan diariamente un movimiento de avance, utilizando las primeras cuatro horas de la mañana.

En los sitios donde hagan alto, acamparán las tropas y los ingenieros y obreros penados se dedicarán á levantar trincheras y fortines.

De este modo, en pocos días podrá quedar fortificado nuestro campo hasta el límite del mismo, permitiendo que se ejecuten las obras del fuerte Sidi-Aguariax con relativa seguridad para los encargados de ellas.

### HASTA DÓNDE AVANZARÁN

Esto depende sobre todo de la resistencia que haga el enemigo. En algunos centros se consideraba ayer seguro que sería preciso tomar algunas posiciones para la defensa de las obras que se ejecuten.

### UMA REAL ORDEN

La «Gaceta» publica hoy una regulación la venta de armas. Contiene siete párrafos numerados.

Dispone que no se autorice expedición alguna de armas para el Rif ni nuestras plazas de Africa.

Las expediciones de armas por el interior de la Península necesitarán estar autorizadas por los respectivos gobernadores y acompañadas de una guía, comunicándose aviso de llegada de las mismas armas.

Para las expediciones al extranjero se requerirá que las autorice el ministro de la Gobernación. Esta autorización podrá obtenerse mediante solicitud que informará nuestro representante en el punto de destino de las armas antes de ser aquella concedida.

Se acompañará a la expedición una guía muy detallada de las armas para evitar que se hagan alteraciones en el cargo.

Y la infracción de tales disposiciones se estimará como delito de contrabando, sujeto a las penalidades que el Código determina.

#### MAS PEDIDOS

El general Macías pidió ayer que se le remitan cincuenta pipas de aguardiente para distribuir las entre las fuerzas que se encuentran en la plaza.

El ministro de la guerra tenía ordenado que se diera a la tropa dicha bebida, y en cuanto recibió el pedido dió orden inmediatamente para que fuera satisfecho.

#### MÁS CARTUCHOS

Ayer se comunicó por teléfono al vapor «Triano» el aviso para trasladarse a Amberes, a fin de cargar 1.600.000 cartuchos Mauser, de los diez millones contratados, y 5.000 espoletas adquiridas en Alemania.

Dicho material será conducido directamente a Melilla.

#### LOS MAUSER

El gobierno creía que ayer podría encontrarse ya en Melilla el crucero «Reina Mercedes», por ser el cuarto día de navegación desde su salida de Plymouth. Pero sin duda el temporal de estos días ha dificultado algo la navegación por estar la mar gruesa, y hoy se considera ya seguro que podrá encontrarse el crucero en nuestra plaza Africana.

Aunque llegara por la mañana, y contando con el tiempo que se necesita para desembarcar el cargamento de guerra, no es fácil que hasta mañana ó pasado se pueda distribuir a las tropas el nuevo armamento.

#### LOS RESERVISTAS

Parece que en breve se dictará una disposición determinando la responsabilidad en que incurren los reservistas que no se han presentado en sus respectivas zonas dentro del plazo en cada una señalado.

Los individuos pertenecientes a la reserva activa y que prestan servicio en el cuerpo de millones de Vizcaya se les considerará como incorporados a filas, no teniendo necesidad de presentarse en los regimientos de reserva a que pertenecen para ser destinados a los cuerpos activos.

#### EFFECTOS DE LA NOTA

La última nota del sultán ha sido acogida con tal frialdad en todas partes, incluso en el gobierno, que no se ha dejado sentir lo más mínimo en el plan que el gobierno tiene trazado para la campaña de Melilla.

Así lo hemos comprendido por las indicaciones que ha hecho el ministro de la Guerra. Siguen los trabajos de la

misma campaña y no se han interrumpido poco ni mucho las medidas que se disponen desde dicho ministerio.

#### ¿SON POCOS Ó MUCHOS?

Difícil es averiguar las fuerzas con que cuentan los rifeños, en atención a las noticias contradictorias que se han recibido sobre esto.

Unas veces se ha dicho que las kábilas del interior están dispuestas a prestar su ayuda a los rifeños limitrofes a Melilla; otras veces se aseguró que muchos combatientes se retiraban, y el hecho es que en esto nos encontramos tan a oscuras como acerca del paradero del pariente ó parientes que el sultán ha prometido enviar al Riff.

Lo positivo es que los rifeños mantienen sus posiciones con guardias establecidas detrás de sus trincheras, y que si en su campo no se ven muchos moros, bien pueden estar con sus familias al otro lado del monte, dispuestos a acudir en cuanto se les llame, como otras veces sucedió.

#### LA VIUDA DEL GENERAL MARGALLO

El «Correo Español» dice anoche lo siguiente:

«La viuda del heroico general Margallo está en la corte desde ayer.

Dícese que tiene una carta del ministro de la Guerra a su esposo, recibida al día siguiente de la muerte del general, carta en que el ministro, no solamente aprueba todo lo hecho por él, sino que le felicita por su conducta.

Mañana la viuda del general Margallo será recibida en audiencia por la regente.»

#### LA SITUACION DEL SULTAN

Para que se vea cuál es la situación del sultán, conviene leer las siguientes noticias que desde Tánger envían a «El Diario de Cádiz».

«Entre Taflete y Fez fué robada una caravana que conducía 200.000 duros del sultán.

—Comunican al «Al-Moghreb-Al-Aksa» que la tribu de Emzab ha tomado las armas contra su kaid, habiendo ocurrido serios encuentros entre los insurrectos y los adictos a la autoridad constituida.

—Suma y sigue:

Se encuentra en lucha la kabila de Beni-Gorffet con las de Sumata y Beni-Cross. La lucha parece que es encarnizada y que se han producido bajas por ambas partes.

Es un nuevo hecho que hay que añadir a lo ya difícil de la situación.»

#### DESTINOS

Ha sido nombrado gobernador del cuartel general de la segunda división del segundo cuerpo de ejército el capitán de caballería D. Ignacio Fernández Herrera, y aposentador de la brigada de cazadores afecta al cuartel general del segundo cuerpo de ejército el primer teniente de caballería D. Vicente Aguilera Turino.

Ha sido destinado a las órdenes del intendente militar de la comandancia general de Melilla el oficial segundo de Administración militar don Juan Laorden.

## La crisis

#### DEL MINISTRO DE LA GUERRA

Así se llamara la que evidentemente sobreviene al partido liberal.

Véase el siguiente suelto oficioso de «La Correspondencia»:

«Sigue en pie la cuestión del mando en jefe del ejército de Melilla, y no se resolverá tan inmediatamente como algunos suponen.

»Confirmando las noticias que acerca de la actitud del general López Domínguez venimos dando estos días, debemos añadir que el Ministro de la Guerra no se preocupa exteriormente de la campaña que, en pro ó en contra de su viaje a Melilla, hace la prensa.

»Separa él en absoluto las dos cuestiones que este problema encierra: la cuestión técnica y la cuestión política.

»La primera es la referente a las condiciones, momento y ocasión en que deba ir a ponerse al frente del ejército, circunstancias que solo dependen de sus relaciones con el general Macías, y la segunda es la de si una vez determinado que debe ir, hay alguien dentro ó fuera del Gobierno que se oponga a su marcha.

»El general López Domínguez manifiesta sin rebozo que no ha planteado esta segunda cuestión, porque depende de la primera; pero en cuanto ésta se halle resuelta, planteará la de si debe ó no marcharse, «en la absoluta seguridad» de que, en el mismo día que la cuestión se trate en Consejo de Ministros, «ó saldrá aquella misma noche para Melilla, ó en aquel mismo instante dejará de formar parte del Gobierno».

»Algo ha indicado ya de esta resolución al Sr. Sagasta, pero no la ha planteado en el Consejo de Ministros.»

Este suelto, como se ve, por su redacción, por su estilo, por su forma y por los términos es una expresión auténtica del pensamiento del general López Domínguez.

Saquen las consecuencias nuestros lectores.

## La dinamita en Barcelona

Hasta ahora nada se sabe acerca del resultado de las averiguaciones practicadas por el coronel de la Guardia Civil en lo referente a la explosión ocurrida anoche en Villanueva y Geltrú.

Segun parece, han sido detenidos siete zapateros naturales de Alcoy por suponerseles complicados en el crimen cometido en el teatro del Liceo.

También ha sido detenida Asunción Belte, furibunda anarquista.

Se acentúa el rumor de que ha caído en poder de la justicia el autor de la catástrofe del Liceo.

Se dice que vendrá a este puerto un buque de guerra para tener a bordo a los complicados en el proceso.

Algunas personas creen que los presos no serán conducidos a ningún buque sino que serán encerrados desde luego en la fortaleza de Monjuich.

La detención del supuesto anarquista Fontanals por el teniente de la Guardia civil Sr. Canales en la calle de Pelayo, cerca de la librería de Bastinos, es muy comentada.

Fontanals pertenece a la Sociedad de las Tres Clases de Vapor, en la que ha ejercido un cargo importante.

Se da importancia a su captura por suponerse que le pertenecían las bombas y el saco de metralla ocupados en su casa de Villanueva.

En concepto del público dan mayor importancia a la prisión de Fontanals las pesquisas hechas por el juez instructor.

\*\*\*

De orden gubernativa han sido cerrados varios centros de obreros constituidos últimamente.

Se sigue prendiendo a anarquistas de Barcelona y de los pueblos de la provincia.

Guárdase mucha reserva acerca del resultado del sumario.

La Guardia civil de infantería y caballería continúa patrullando durante la noche por las calles de la ciudad.

La policía ejerce mucha vigilancia.

El teatro del Liceo continúa cerrado. Los artistas que actuaban en él gestionan cerca del gobernador para que permita la reapertura.

En la noche del día 16 mientras se representaba «El dúo de la Africana» en el teatro Eldorado, un espectador que estaba en el segundo piso dejó caer inadvertidamente la gorra al patio de las butacas. Esto produjo gran expectación en el público. Muchas personas se asustaron creyendo que se trataba de otra cosa.

Afortunadamente, la mayoría de los espectadores no se dió cuenta de lo que ocurría, y pudo evitarse que ocurrieran incidentes desagradables.

Se impide la entrada en el Círculo Mercantil a los que no lleven la contraseña especial dada por la Junta.

En una casa de la calle de Claris ha habido una explosión en el contador del gas. A consecuencia de la explosión se rompieron algunos cristales.

Con este motivo hubo carreras y alguna alarma.

Parece que entre los detenidos a consecuencia de la explosión habida a la puerta del cuartel de Villanueva, se encuentra el que colocó el explosivo.

## Gacetilla

Supone el otro diario que la elección del domingo nos sentó como plomo derribado. Hé aquí una ilusión que nos haría reír si no nos inspirara profunda lástima.

La diferencia entre el número de votos emitidos ó que aparecieron en las urnas—1.289—y el que arroja el censo electoral—4.304—es dato harto elocuente para que no nos entretengamos en evidenciar más y más el fracaso experimentado por la coalición republicana-fusionista; de suerte que EL BIEN PÚBLICO, lejos de apesadumbrarse, sólo tiene motivos de regocijo ante la derrota moral de sus adversarios.

Y no se diga que la falta de enemigo que combatir retrajo a muchos de los que en el sufragio, porque públicos y privados son los esfuerzos realizados para lograr que la elección resultara nutrida y brillante: desde la prédica por escrito y de palabra al cuerpo electoral procurando excitar los odios políticos y de clases, hasta la oferta y la amenaza hechas al oído, todo, todo se utilizó y hasta se prodigó a fin de que el descalabro no fuera tan mayúsculo y tan patente.

Es más; en la candidatura de la coalición fusionista-republicana entraron —¡quién lo ignora!—ciertos elementos

que distan mucho de merecer las simpatías de los directores del cotarro, y sin embargo los *soportaron*, como diría Silvela, ante la necesidad de no avivar recelos y ahondar distancias.

Por último; el hecho de no tener intervención en las mesas fué para nuestros adversarios una gran ventaja que, de seguro, supieron aprovechar sin que esto signifique ni remotamente que se valieron de malas artes para aumentar los sufragios. Pues qué, ¿no hay más de un elector que ora por carácter ora por compromisos personales ó de otro género temen dar la cara, sobre todo habiendo lucha? Y para conquistar á esos electores, ¿quién duda que es excelente recurso poderles quitar de delante los ojos el *bú* de la oposicion? Esto aparte de que muchos de la masa *neutra* van al primero que los solicita, y en la eleccion del domingo se tocó un solo reclamo.

Después de estas ligerísimas consideraciones basadas en la realidad de los hechos, ¿no se vé claro que el supuesto disgusto de los hombres de EL BIEN PÚBLICO no pasa de ser una *grata ilusion* de los inspiradores del otro diario?

Consuélese, que si esta vez les ha salido un poquito desigual otra vez les saldrá peor. No en vano se ha dicho

Que todo en el mundo tiene  
Su declive prefijado.

Esta tarde ha fondeado en aguas de Calafiguera de este puerto, procedente de Gibraltar, en tres dias de navegacion el crucero de guerra inglés «Speedwell», de 535 toneladas, su Comandante Mr. Richetts, con seis cañones y 98 plazas.

Mañana son esperados cuatro buques más, que componen la Escuadra del Canal, es decir, una divisiou de la misma al mando del Almirante Seymour.

Toda vez que el calzado que se envia desde esta isla á Ultramar sufre algunas alteraciones desventajosas en el largo trayecto que ha de recorrer, llamamos la atencion sobre el anuncio que publicamos en la seccion correspondiente, relativo al nuevo sistema de cajitas de carton, las que, además de su solidez y elegancia, preservan de la humedad al objeto que encierran, condicion muy de tener en cuenta respecto del calzado.

Telegramas de Alcudia:

«Depositado el 23 á las 9'30 m.—Vapor «Nuevo Mahonés» detenido por temporal. Abonanzando saldrá doce noche.—Oliver.»

«Depositado el 23 á las 9'35 m.—«Menorquin» y «Mahonés» detenidos mal tiempo: avisaremos salida.—Ques.»

Las Administraciones de Loterías de esta ciudad han recibido y puesto á la venta billetes del sorteo extraordinario de Navidad que debe celebrarse en Madrid el dia 23 del próximo Diciembre.

Noticias marítimas

**BUQUES INGLESES EN GIBRALTAR**  
Las fuerzas navales inglesas reunidas en este momento en Gibraltar, se componen de los acorazados «Royal Sovereign», con 14 cañones y 780 tripulantes; «Emperatriz de las Indias», 14 cañones y 759 tripulantes, y «An-

son», 10 cañones y 513 tripulantes; de los cruceros de primera clase «Immortality», 12 cañones y 500 tripulantes, y «Narcissus», 12 cañones y 530 tripulantes.

Crucero de tercera clase «Bellona», con 6 cañones, 173 tripulantes, y aviso torpedero «Speedwell», 2 cañones y 101 tripulantes. De un momento á otro es esperado el acorazado «Rodney». Todos estos buques pertenecen á la escuadra del Canal.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 22.—4'30 t

4 por ciento Interior.	65'20
4 por ciento Exterior.	75'05
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886.	106'00
Id. id. id. 1890.	94'37
Banco Hispano-Colonial.	79'80
Ferro-carril de Francia.	22'00
Ferro-carril del Norte.	26'95
Id. de Orense.	8'80
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	54'25
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	30'37
Id. de Almansa.	61'25
Obligaciones C. Traslántica.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	16 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	rs. vn. paga alcista.

Cambio Mahonés

Barcelona 23.—9'30 m.

4 por 100 Interior.	65'35
4 por 100 Exterior.	75'20
4 por 100 Amortizable.	00'00
Cubas 86.	106'00
Cubas 90.	00'00
Coloniales.	39'90
Ferro-carril Norte.	26'95

Madrid 23.—1 madrug

4 por 100 Interior.	64'95
París 4 por 100 Exterior.	61'00
Renta francesa 3 por 100.	91'87
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

Calendario

Sale el sol 6 h. 54. Pónese 4 h. 39.  
1248.—Reconquista de Sevilla por D. Fernando III el Santo.  
San Clemente papa y mártir.  
Santo de mañana.—San Juan de la Cruz confesor.  
\*\*\*  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedio en San Francisco.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	751.80	758.84
Termóm. seco	9'3	10'8
Humedad relativa	100	68
Direccion del viento	N.	NNE.
Clase id.	Vto. fte.	Vto. fte.
Estado de la atmósfera	Nimbus	Nimbus
Tem. máx. á la sombra.	11'1	
Id. máx. al sol.	12'8	
Id. mínima	9'3	
Id. id. irradiacion.	8'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	219	
Lluvia en id. en mm.	17'6	
Evaporacion en id.	1'8	
Ascenso del baróm. id.		
Descenso id. en id.	9'38	

Movimiento del Puerto

Despachados el 23  
Para Barcelona vapor griego «Aristea» Cap. Mr. A. K. Saliass con 20 trips. y trigo.  
Para Barcelona barca griega «Eugenia» Cap. Mr. Pedro Kofus con 8 tripulantes y trigo.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 24 Octubre.—1 buey, 243 kilos, Algaerens; 1 vaca, 153, Magin Camps; 1 ternera, 91, vergel de Binibeca; 2 carneros, 20, Binibeca Nou; 1 id., 16, Milá Vey; 3 id., 35, Palma; 1 cabra, 15, Sant Antoni, y 5 cerdos, 587.

Dia 25.—1 buey, 183 kilos, Palma; 1 vaca, 164, vergel de Cuteynet; 1 ternero, 100, Algaerens; 2 carneros, 19, Milá Vey; 4 id., 45, Palma; 1 cabra, 12, Binilleutí Nou, y 10 cerdos, 989.

Dia 26.—1 vaca, 153 kilos, Juan Moll (San Cristóbal); 1 ternero, 97, Algaerens; 1 id., 124, huerto de Francisco Mercadal (Villa-Carlos); 1 ternera, 182, estancia de Gomila; 1 carnero, 11, Esqueller; 2 id., 20, Palma; 3 cabras, 31, Binilleutí Nou, y 11 cerdos, 960.

Dia 13 Noviembre.—1 vaca, 148 kilos, noria de Binifaell; 1 ternero, 126, noria Ses Belledoras; 1 id., 72, Son Buté; 1 id., 102, id., y 12 cerdos, 970.

Dia 14.—1 vaca, 188 kilos, Binilleutí Vey; 1 id., 185, Alguerova; 1 ternero, 148, huerto de Sancho; 1 id., 222, noria Se Murera; 1 carnero, 11, Son Buté; 1 id., 14, Antonio Cardona; 4 cabras, 51, 3 de Biniduneiret y 1 de Sant Antoni, y 13 cerdos, 1.438.

Dia 15.—1 vaca, 152 kilos, Juan Caules (Alayor); 1 ternero, 71, Sant Miculau; 1 ternera, 127, huerto de Binisefua; 2 carneros, 27, Son Buté; 2 cabras, 27, Binidunaira, y 9 cerdos, 650.

Anuncios oficiales

ALCALDIA DE MAHON

ELECCIONES

En el escrutinio general de concejales que ha tenido lugar en el dia de hoy en estas Casas Consistoriales, han sido elegidos para dicho cargo los señores siguientes:

	Votos
D. Sebastian Vinent de Mesa	253
» Francisco Morillo Seguí	269
» Lorenzo Pons Pons (Moplé)	268
» Jaime Huguet Sintes	266
» Juan J. Rodriguez Femenías	261
» Sebastian Pons Seguí	256
» Bartolomé Pons Mascaró	253
» Pedro Vidal Seguí	233
» Sebastian Gomila Gomila	230
» Sebastian Orfila Carreras	227
» Antonio Vinent Victory	220
» Miguel Llopis Riud vets	220
» Juan Comellas Goñalons	217
» Pedro Taltavull Olives	217
» Miguel Monjo Andreu	214
» Gabriel Flaquer Saurina.	214
» Pedro Pons Seguí	72
» Juan Barceló Olives	72
» Guillermo Fabregues MasPOCH	53
» Bernardino Pons Hernandez	52
» José Ponerí Carreras	52

Dichos interesados han justificado por medio ds certification su carácter de elegibles.

Lo que se publica á fin de que puedan presentarse por escrito las reclamaciones que se estimen procedentes sobre incapacidad de los electos ó nulidad de la eleccion hasta el 30 del actual y hasta el 8 de Diciembre próximo los documentos que aduzcan en su defensa los elegidos y las escusas legales de que se creyesen asistidos, todo con arreglo al artículo 3.º del Real Decreto de 24 Marzo de 1891 y 3.º del de 25 Octubre próximo pasado.—Mahon 23 Noviembre 1893.—D. Moysi.

REEMPLAZOS

El domingo 26 del corriente de 10 á 12 de de la mañana estará abierta esta Oficina para que los mozos que no se hayan presentado á la revista anual puedan verificarlo. El plazo para dichas presentaciones espira el 30 del actual.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahon 23 Noviembre 1893.—D. Moysi.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 22.—8'20 n.

Todos los ministros menos los señores Pasquin y Gamazo se han encontrado reunidos casualmente en casa del Sr. Sagasta. Al salir han negado que se hubiera recibido noticias de la conferencia celebrada por el general Macías y el hermano del Sultan Muley Arahah, pero que esperan recibirlas por la madrugada.

Respecto de los demas asuntos los ministros se han mantenido en absoluta reserva.

Madrid 22.—9'30 n.

Han producido sensacion las noticias recibidas de Melilla, diciendo que se han presentado á la margen derecha del Rio Oro unos tres mil moros levantiscos, y se teme que ataquen el fortin de la Colonia.

Se ha enviado á la desembocadura del rio el transporte Legaspi con algunas fuerzas.

Madrid 22.—9'40 n.

A causa de haber llegado enfermo y molestado por el cansancio Muley Arahah, se insinúa la posibilidad de que se aplace para mañana la conferencia que debia celebrar hoy con el general Macías.

La opinion general es que en Melilla se ha concertado una tregua pero se duda que dure.

Madrid 23.—2'15 madrug.

Circula el rumor de que han conferenciado el general Macías y el hermano del Sultan, exponiendo el príncipe que disponía de pocas fuerzas para reprimir á los rifeños.

El Sr. Puigcerver acaba de asegurarme que nada se sabe de Tánger mas que á las nueve de la noche había llegado allí el correo llevando pliegos de Muley Arahah para Mahomet Torres.

Respecto de la presencia de los rifeños frente las Colonias de Rio Oro no se tienen mas noticias que las que levo comunicadas.



D. RAFAEL SEGUI Y PONS

HA FALLECIDO

esta mañana á la edad de 26 años

E. P. D.

Sus afligidos padres, hermanos y demás familia ruegan á sus amigos tengan presente en sus oraciones el alma del finado y asistan al entierro que tendrá lugar mañana viérnes á las 8 y media.

Casa mortuoria, Cos de Gracia, 57.

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 1 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Noviembre.

Ha de constar de dos series de 28 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 588.000 pesetas en 1.403 premios para cada serie, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
11 de 2.500	27.500
1088 de 300	326.400
99 aprox. de 300 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio	29.700
99 aprox. de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el segundo premio	29.700
99 de 300 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio tercero	29.700
2 apróx. de 1.500 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	3.000
2 id de 1.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	2.000

1403 588.000  
Mahon 21 de Noviembre 1893.-El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Nota: Este sorteo es el último del presente año de los de á 3 pesetas el décimo ó fraccion.

QUINTAS

A LOS QUINTOS

comprendidos en el presente reemplazo Redenciones y subvenciones en metálico

NADA DE SUSTITUCION

Por 800 pesetas: Licencia del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 ptas.  
Por 150 pesetas: Licencia del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.  
Por 100 pesetas: Subvencion de 1.000 pesetas.

La Sociedad Mompó Hermanos y Compañía, domiciliada en Valencia, que procura ante todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desecha en absoluto la sustitucion, y solo se dedica á la redencion á metálico; recibiendo el mozo asegurado la licencia de redencion ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La subvencion de 1.000 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por 100 pesetas, porque siéndole fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio por una insignificante cantidad.

Para detalles y suscripciones dirigirse al representante en la isla de Menorca de los Sres. Mompó Hermanos y Comp.ª

DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ  
Arravaleta, 3.—Mahon.

Subasta

El día 26 del corriente á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños una porcion de terreno de cabida de 1 cuartera 1 barcilla y 4 almudes situada en el parage llamado El Mercadalet del término de Mahon, inmediato á la nueva carretera de Ciudadela.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu calle del Rosario núm. 18 en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

FABRICANTES DE CALZADO

Todos sin escepcion debierais usar en lo sucesivo las cajas de carton fabricadas sin cola ni engrudo de ninguna clase, si es que quereis evitar que vuestros calzados lleguen á su destino enmohecidos y hasta deteriorados á causa de la humedad y pura consistencia de los envases.

Las cajas que tengo el gusto de ofreceros reunen, además de esta inmensa ventaja, la de ser muchísimo más sólidas y elegantes que cualquiera de los otros sistemas conocidos.

Para condiciones y precios dirigirse al fabricante G. ORFILA, COS DE GRACIA, 25.

LOTERÍA NACIONAL

Administración de Loterías de 1.ª clase núm. 2. Mahon.

Sorteo Navidad

Se han recibido en esta Administración y puesto á la venta los billetes para el sorteo de grandes premios que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de Diciembre próximo.

PREMIO MAYOR

Tres millones de pesetas

Precio del billete entero, 500 pesetas  
Id. de la fraccion ó décimo 50

Mahon 22 Noviembre 1893.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Planchadora

La que antes vivía en la calle de Alayor se ha trasladado á la calle de Hannover núm. 9.

Se plancha con lustre y se estiran cortinajes.

Casino EL PROGRESO

Por la tarde del próximo domingo y sucesivos habrá baile. Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los señores socios.

San Luis 22 Noviembre 1893.—P. A. de la J. D., el Secretario, G. S.

Pérdida

Por las calles de la Arravaleta, Nueva, Plaza de la Constitucion y calle del Rosario se ha perdido un reloj de oro con chatale. Se dará una gratificacion á la persona que lo entregue en la Fonda Central.

Pérdida

Se han perdido unos anteojos de cristal de roca. Se gratificará á la persona que los entregue en la sastrería de José Carreras (a) Vadell, calle de la Iglesia núm. 7.

YESO

Un cajon de cien barras 2'50 pesetas. De venta en la imp. de Parpal.

MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRESTAMOS PARA LAS

QUINTAS

(Autorizado por R. O. de 30 de Junio de 1889.)

Próximo el día del sorteo, se recomienda á los mozos del actual reemplazo la conveniencia que les reporta el suscribirse á tan benéfica institucion.

Para informes prospectos y suscripciones

D. Pedro Taltavull.—Cos de Gracia, 139.—Mahon.

NOTA: Se avisa á los asociados por pesetas 700 del año pasado, se sirvan presentarse y se les abonará á cada uno pesetas 117 que han resultado del sobrante.

AFINADOR DE PIANOS DEYA, 47

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propension al aborto, son las Píldoras

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro,

manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energia propios de su edad

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: E. FORMIGUERA Y C.ª  
Tallers, 22.—Barcelona

DEPÓSITOS: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintes, Sra. Viuda de Bofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

Calendarios de las Baleares PARA 1894

Véndense en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO á 10 cénts. de pta. uno.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

CARABANA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABANA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotacion que el de CARABANA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salistrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CAVARRIA

ATOCHA, 87.—MADRID.

ORO Y ESCORIAS

novela original

DE

D. ANGEL RUIZ PABLO

esmeradamente impresa en buen papel y elegantes tipos elzevierianos. Consta de 332 páginas en 8.º prolongado ó francés.

Véndese: en Mahon, en casa de D. Antonio Tutzó, Arrava, 1, y en esta imprenta; en Ciudadela, en casa del autor calle del Conquistador; en Villa-Carlos, en casa de D. Juan Victori, calle Mayor, y en Barcelona, en la librería y tipografía católica, calle del Pino núm. 5.

Precio: 2 pesetas en rústica y rústica y 2'75 encuadernada á la inglesa con plancha dorada.

VINOS

TINTOS Y BLANCOS DEL VIÑEDO DE STA. EULARIETA.

Tinto de un año.	ptas. 2'50 quarter
Tinto de dos años.	3'00 »
Tinto de tres años.	11 00 los 16 lits
Blanco de un año.	4'50 »
Blanco dulce de id.	4'50 »

EMBOTELLADO

Tinto de dos años. (botella)	0'75 con casco
Id. de 2 y medio años id.	0'50 »
Id. de 3 años id.	0'85 »
Id. de 3 y medio años id.	0'60 »
Blanco seco la botella.	1'00 »
Blanco dulce.	1'00 »

Por cada botella que se devuelva se abona 25 céntimos de peseta y 30 por cada media botella. Se sirve á domicilio.

— DEPÓSITO —

Calles del Castillo 1 y Cifuentes 78

Nodrizas

Una primeriza, leche de pocos dias desea encontrar ciatura para amamantar. Vive en San Luis (Ollerstrá).

Declaraciones de contribucion.

Fes de vida

Hojas de servicio

Libretas de alquiler

Listas de embarque

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.